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    昨天有消息称，中超升班马

青岛黄海球员王栋第一个带头
减薪， 幅度达到 40%， 减了 100

多万元薪水。 之后王栋澄清，自
己减薪和足协会议的决定没有

关系，是今年 1月续约时和俱乐
部商定的，因为黄海的投资方是

民营企业，球队刚刚冲超又碰上
联赛停摆，财政比较困难。

在足协推行工资帽等新政

的大背景下，球员的收入已有下

降，特别是一些中小型球队。年初

的合约谈判，在俱乐部要求下，球
员已经割舍了一些利益。 接下来

的情况很可能是， 减薪在事实上
已不可避免。 若这个赛季赛程不

得不压缩，少打比赛，那么球员自
然会少拿钱。

从协商的角度讲， 如果劳资

双方能把减薪看作俱乐部与球员、

教练共同渡过难关，昨天足协会议

的决定就可能顺利执行。绿地申花

董事长吴晓晖此前接受采访时就

表达了这样的态度，“申花作为一
个团队， 俱乐部相信所有教练、球

员都是和俱乐部能够同甘，更能共
苦的。相信大家在目前的这种情况

下，可以一起找到一个共渡难关的
方案……相信大家可以通过协商

找到克服当下困难的最好办法，就

像球队在比赛场上面对困境时所

做到的那样。 等到假期结束以后，

我们会一起去争取一个好的结果。”

绿茵夜谈 同甘 更要共苦 ◆ 金 雷
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    昨天，中国足协召集各级职业联赛

俱乐部代表召开视频研讨会，最终与会
代表达成一致意见：俱乐部和球员在充

分协商的情况下，实行全队统一标准的
合理减薪。

从3月开始减薪
新冠肺炎疫情给全球足球运动发

展带来巨大冲击，国际足联为此专门

发布了关于疫情影响下处理球员合同
及转会的指导性意见。中国足协此前

多次就减薪问题与国际足联沟通，并
获得后者支持。昨天的会议达成了减

薪周期，从 2020 年 3 月 1 日至 2020

赛季联赛开赛日。至于具体的减薪方
案指导意见，中国足协将组织俱乐部、

球员、教练员代表及法律专业人士在
内的工作组制订并公布。

靴子终于落地了。或者说，一只落
了，还有另一只待落。待落的就是怎么

减的问题，换个角度说就是怎么和球
员、教练谈的问题。

球员有心理准备
此前武汉卓尔后卫艾志波公开表

示反对减薪，理由是中国联赛的情况与

欧洲不同。但对昨天足协会议的结果，
更多球员有心理准备。有球员私下表

示：“毕竟联赛一直没有开始，而且国外
俱乐部都在减薪，所以也知道俱乐部和

足协都会减薪。”

按照会议的决定，减薪周期到联赛
开赛日为止。因此球员都希望早点能确

定开赛时间。“我们今年一直在集训，现
在特别希望联赛能够快点开始，这样也
把疫情造成的影响尽可能降低一

些。”正如球员所言，早日启动联赛不

仅有关球员的收入，对于整个

足球行业都有好处。

如果联赛能在 6月开启，
实际上减的就是 3月至 5月这

三个月工资的一部分。假设某
队降薪幅度为 30%，就是减掉

全年收入的 7.5%。对于降薪幅
度，有球员表示：“现在也不知

道这个标准怎么定，只能等与

俱乐部谈了，但最后应当是所
有球员都同意的一个标准。”

一刀切是否合适
据权威机构“体育情报”网站公布

的数据，2019 赛季中超球员平均年薪

为 120万美元（约合人民币 845万元），
而一些大牌外援的年薪均超过 1000万

欧元（约合人民币 7700万元）。《法国足
球》本周公布的教练薪水榜上，中超外

教卡纳瓦罗和贝尼特斯进入足坛前十

名，年薪分别为 1400万欧元和 1300万
欧元。为此有声音坚持减薪要一视同

仁，不管内援土帅还是外援洋帅，应该
同步协商，要同比例减薪，而不该搞所

谓的“劫富济贫”，不过，对于部分确实
收入低的球员，可以有保护性措施。

有俱乐部担心减薪会影响军心和
球队成绩，“国际足联的指导意见也是

需要跟球员协商，如果球员不同意应
该不能强制降薪。具体怎么操作还难

说，毕竟中超什么时候开启还不知道，
如果这个赛季少打或者不打，减薪就

没什么阻力。”也有的认为外援外教是
减薪难点，“全队统一减薪标准可能不

一定科学，因为大家收入不一样，家庭
情况也不一样，最好不要一刀切。”确

实，中超俱乐部间财政情况都有很大
差别，何况还有中甲、中乙。

首席记者 金雷

体坛话题

定

定

    范志毅的去向， 上海球迷

还是很关心的。 这次他回到崇
明根宝基地担任技术总监，很

多人都表达了支持， 希望他能
干出一番成绩和事业。

范志毅已经 51岁了。 但和

76岁的老帅徐根宝相比，他还很
年轻。 放在教练这个岗位上来

说，甚至可以称得上是“少帅”。

教“娃娃军”，对范志毅来

说是“屈才”了吗？没错，谁都想
当中超球队、国家队的主教练，

范志毅当然也有这个雄心壮

志，但他一直没有机会。话说回
来，不干出点正儿八经的成绩、

不让人看到恒心毅力和实力，

谁都不敢随随便便把这样的位
置交给你。

所以，重回崇明，范志毅最
重要的是要沉下心， 等待厚积

薄发， 把它当成真正的事业踏
踏实实去做。 在青训越来越受

到重视的今天， 这片天地照样

大有可为。 要真能培养出几个
“小范志毅”、“小武磊”，同样功

劳不小。

根宝一直说，他年纪大了，

想要给基地好好找一个可靠的
接班人。范志毅是这个人吗？再

慢慢看吧。   关尹

    “范大将军”又有了新动向。

最近，范志毅在某直播平台上透
露，他如今已重返崇明的根宝基

地，担任梯队技术总监，辅佐恩
师徐根宝。兜兜转转一大圈之

后，范志毅仿佛又回到了原点，
“徐范组合”也重现江湖。

平时除了张罗自己的“5号

青少年训练营”外，范志毅其实
已经“赋闲”有好长一段时间了，

无论对于上海足坛还是中国足
坛而言，实在是有些奢侈和浪

费。而能够再度携手恩师徐根
宝，对他来说也是一个宝贵的机

会。记者昨天联系上范志毅时，
他连连说：“容我先和上面汇报

一下，现在我是有‘组织’的人，
不能随便说。”言语间，让人感受

到了范志毅的变化。
5年前，范志毅回到申花担

任球队青训总监，直接负责申
花当时刚组建的 97/98年龄段

梯队。因为种种原因，范志毅离
开了申花，似乎有些壮志未酬。

“这次我受中国足协委派，
在崇明基地辅佐徐导，担任技

术总监。毕竟徐指导年龄越来
越大了，他也需要我们这样的

年轻教练，来把他‘抢逼围、接
传转’的六字方针灌输给小球

员们。”范志毅说，“我跟了徐指
导这么多年，对于这六个字，可

能领悟得更深刻一些。”

其实，这并不是“徐范组
合”第一次搭档。早在 10年前，

范志毅就是中甲上海东亚队的
主教练，包括武磊、张琳芃等一

批球星当初都受过他点拨。只
不过，范志毅性格强势，老帅根

宝也极有主见，所以也免不了
有些摩擦。不到一年时间，他就

离开了东亚队，但师徒两人的
关系一直很好。这一次，等于是

“再续前缘”。

据记者了解，范志毅此次上

任的背景是，根宝基地现在是国
家级青少年足球精英培训基地，

由国家体育总局委托上海体育
局统抓，要求聘请国内外的优秀

知名教练来工作。因此，根宝“兵
分两路”，国外请了原基地的法

国籍可可教练，今年年初在法国

留尼旺集训时已经开始带队。

“可可离开基地 17年，一直在法
国留尼旺省搞青训，很有成绩。”

基地方面介绍说，“国内我们请
范志毅作为技术总监来工作。”

“技术总监”的名头并不是
虚的，如今，范志毅每个星期都

要驱车赶往崇明，指导基地那

些十三四岁的小球员训练。对
他而言，这也是一份踏踏实实

的工作和事业。“现在这批球员
里，很多球员条件不错，我感觉

要超过基地以往的几期球员，
好好练，再出一两个武磊甚至

更好的，很有希望。”

本报记者 关尹

根宝基地谁接班

    范志毅重回崇明担任
根宝基地青训总监

这对师徒
再续前缘

记者手记

■ 徐根宝和范志毅一同出席

青少年足球优秀教练颁奖仪式

本报记者 李铭珅 摄

■ 青岛黄海

球员王栋带头

减薪 图 IC


